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6.4. Образование форм степеней сравнения

Среди норм, присущих именам прилагательным, наибольшие трудности обычно вызывает
образование некоторых форм сравнительной и превосходной степени качественных прилагательных и
использование этих форм в речи.
 

Примеры задания 6:
сочинение БОЛЕЕ ПОЛНЕЕ
история самая ИНТЕРЕСНЕЙШАЯ
дорога ДЛИНЬШЕ
 
Напомним, что в данном задании мы действуем по такой схеме: если выделенных слов два, то и заменять нужно два
слова. Если же выделено одно слово, то заменять будем только его.

В первом примере выделены два слова, поэтому верными будут два варианта ответа: 1) «более
полное»; 2) «полнее».

Во втором примере выделено одно слово, верным будет ответ «интересная».
В третьем примере выделено одно слово, в нём ошибка на образование формы сравнительной

степени, ответ: «длиннее»
Если вам не удалось без ошибок выполнить это задание, рекомендуем обратиться к материалу,

расположенному ниже.
Обращаем внимание на то, что материал «Справки» направлен не только на
успешное выполнение задания 6, но и на повышение общей культуры письменной
речи.
НАВЕРХ

6.4.1. Образование форм сравнительной степени

При образовании форм сравнительной степени следует учитывать следующее:
Для образования и простой, и сложной степени берётся имя прилагательное в нулевой степени. (Это не всегда
начальная форма, так как нач. форма  — это мужской род.)

Рассмотрим образование простой сравнительной степени.
Различным суффиксам, используемым для образования простой сравнительной степени, присущи

различные оттенки. Кроме того, на выбор суффикса влияет особенность основы. Комментарии изложены
в таблице.
 
Нулевая степень Простая степень Комментарий

Это имя
прилагательное в нулевая

степень+суффиксы
Сравнительная степень используется для сравнения признаков предметов
между собой: брат выше сестры, этот дом выше соседнего; Оля была
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муж., жен., среднем
роде или множ. числе

ее/ей/ше/е серьёзней Нины.

добрый
злой

добрее
злее

Самый распространённый суффикс -ее полностью отвечает литературной,
письменной норме.

лёгкий
тугой
сухой
сладкий

легче
туже
суше
слаще

Если основа прилагательного оканчивается на г, к, х,  то при образовании
сравнительной степени используется суффикс -е (с чередованием
согласной)

богатый
молодой
простой
близкий
гладкий
жидкий
короткий
низкий
редкий
узкий

богаче
моложе
проще
ближе
глаже
жиже
короче
ниже
реже
уже

Этот же суффикс -е с чередованием согласных употребляется при
образовании сравнительной степени отдельных прилагательных с основой
на д, т, ст, ск, зк. Употребление форм типа простее, молодее является
грубой ошибкой.

красивый
смелый

красивей
смелей

Розенталь указывает на то, что форма на -ей (скорей, смелей и т. п.)
употребляется в разговорном языке и в стихотворной речи. Поэтому не
рекомендуется использовать эту форму в письменных работах.

высокий
ранний
старый
тонкий
горький
далёкий
долгий

выше
раньше
старше
тоньше
горше
дальше
дольше

С помощью суффикса -ше образуются формы сравнительной степени лишь
у нескольких прилагательных, поэтому употребление форм типа красивше
является грубой ошибкой.

важный
сильный
подробный

поважнее
посильнее
поподробнее

приставка по, добавляемая к прилагательному в сравнительной степени,
придаёт ему разговорный стиль. Не рекомендуется употреблять в
письменных работах. (Это позволит избежать и орфографических ошибок
типа «по-лучше» или «по лучше»)

хороший
плохой
маленький
малый

лучше
хуже
меньше
меньше

Ряд прилагательных образует сравнительную степень от другого корня.

 
НАВЕРХ
 

Сложная сравнительная степень используется преимущественно в книжном стиле: показатели роста
внешней торговли в этом году более высокие, чем в прошлом; дальнейшие опыты были более сложные,
чем предыдущие. Но иногда и в обыденной речи без такой формы не обойтись: сложная форма
сравнительной степени используется вместо простой при существительных, стоящих в косвенных
падежах: занят более важной работой (нельзя сказать работой «важнее», возможна лишь разговорная
форма — «работой поважнее», что нежелательно), в более трудных случаях , с менее удачным
результатом, от более осведомленного лица и т.п.
Сложная сравнительная степень образуется при помощи нулевой  степени прилагательного и частиц более/менее,
например: голос менее злой, собака менее злая, разговоры менее злые, выражение менее злое; экзамен более лёгкий,
работа более лёгкая, раны более легкие; задание более лёгкое; ребёнок более весёлый, более весёлому, о более весёлом.

Для таких форм естественно и нормально с к л о н е н и е  п о  п а д е ж а м  и  р о д а м  и  ч и с л а м.
 

Таким образом, исходя из основного правила (простая и сложная форма степеней имён
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прилагательных образуется от нулевой степени), делаем вывод, что не соответствует нормам литературного
языка соединение в одной конструкции простой и сложной формы сравнительной степени  типа «более интереснее».
Подобные фразы довольно часто встречаются: более лучшее положение, более худшие привычки,
рассказ более подробнее, стихотворение менее известнее. Именно такие ошибки необходимо научиться
находить и заменять на правильные формы.

Проверьте себя: положение более хорошее/положение лучше; привычки более плохие/привычки
хуже; рассказ более подробный/рассказ подробнее; стихотворение менее известно/стихотворение
известнее.
 
НАВЕРХ
 

6.4.2. Образование форм превосходной степени

Свои особенности есть и при образовании превосходной степени. Превосходная степень обозначает,
что какой-то признак проявляется в одном предмете в наибольшей или наименьшей степени.

Нулевая Простая
превосходная Комментарий

Это имя прилагательное в
муж., жен.,среднем роде
или множ. числе

нулевая
степень+суффиксы
ейш/айш

Эта форма превосходной степени (в отличие от такой же формы
сравнительной степени) имеет книжный характер: высочайшие
вершины знания, строжайшие меры взыскания

красивый
умный
известный

красивейший
умнейший
известнейший

как правило, затруднений не вызывает

близкий
редкий

ближайший
редчайший происходит чередование или выпадение суффикса к

большой
высокий
низкий
хороший
плохой

больший
высший
низший
лучший
худший

обратите внимание на слово «лучший», оно совпадает с простой
сравнительной степенью

далёкий
узкий
молодой

нельзя образовать существует большое число прилагательных, от которых невозможно
образовать такую форму.

 
НАВЕРХ
 

Сложная превосходная степень употребляется во всех стилях речи; ср.: самые высокие дома в
городе; самые строгие воспитатели в школе-интернате.

Сложная сравнительная степень образуется чаще всего при помощи нулевой  степени
прилагательного и слов самый,  наиболее/наименее, например: ответ наименее верный, собака самая
верная, друзья наиболее верные, решение наиболее верное; экзамен наиболее лёгкий, работа самая
лёгкая, раны самые легкие; задание наименее лёгкое; щенок самый весёлый, самому весёлому щенку, о
самом весёлом щенке и т.п.

Для таких форм естественно и нормально с к л о н е н и е  п о  п а д е ж а м  и  р о д а м  и  ч и с л а м.
 

Но, как и для формы сравнительной степени, совершенно недопустимо использовать одновременно два
способа выражения сравнения: слова «самый/наиболее» в сочетании с прилагательным не «нулевой» степени
дают грамматическую ошибку. Такая ошибка очень частотна в речи: самый сладчайший вкус, наиболее
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выгоднейший проект; Сегодня она была более грустнее, чем вчера; Он самый величайший физик в мире.
И это те ошибки, которые нужно научиться видеть в задании 6 и исправлять на верные написания.
 

Примечание: Подобные конструкции Розенталь считает устаревшими и указывает, что в наши дни
сохраняются единичные выражения этого типа: самый ближайший путь, самая кратчайшая дорога,
самым теснейшим образом и немногие другие. В некоторых источниках ( в частности, на портале
Грамота.ру) признаётся правомерность и литературность словосочетаний «самый лучший» (день) и
«самый худший» (год). Вероятно, это связано с тем, что слова «лучший» и «худший» наряду со
значением сравнения, которые они получают как формы, образованные от своих прилагательных
«хороший» и «плохой», обретают самостоятельное, «несравнительное» значение. Так, например, в
современных словарях Ефремовой и Ожегова слово «лучший» имеет собственное «значение самого
высокого качества, самого хорошего свойства;» «тот, кто лучше всех».
 

Проверьте себя: самый сладкий вкус/сладчайший вкус; наиболее выгодный проект/выгоднейший
проект; Сегодня она была грустнее, чем вчера; Сегодня она была более грустная, чем вчера; Он самый
великий физик в мире/Он величайший физик в мире.
 

Примечание: Существует ещё один способ образования превосходной сложной степени: при этом
соединяется слово всех с простой  сравнительной  степенью:  ты лучше всех, ты умнее всех; мы мудрее
всех и т.п. Как правило, ошибок при такой форме не бывает, если, конечно, не допускаются ошибки типа
«хужее» или «плохее» всех.
 
НАВЕРХ
 

6.5. Образование кратких форм имени прилагательного

При употреблении имен прилагательных приходится выбирать варианты кратких форм. Как
написать? — Аркадию Кирсанову свойственен (или свойствен?) лиризм; Этот призыв своевремен (или
своевременен); Этот человек невежествен (или невежественен)! Даже составители толковых словарей по-
разному оценивают некоторые из этих форм — то как допустимые, то как устаревшие. В частности,
Лопатин даёт две возможные формы, Ожегов  — только одну, краткую.

У писателей прошлого встречаются и краткие прилагательные на -нен, и формы на -енен. Однако в
связи со стремлением говорящих к «экономии речевых средств» для современного языка следует считать
оправданными более короткие формы:
бездействен, безнравствен, беспочвен, бессмыслен, бесчувствен, величествен, воинствен, двусмыслен,
единствен, естествен, злокачествен, искусствен, легкомыслен, медлен, многочислен, могуществен,
мужествен, невежествен, ответствен, подведомствен, посредствен, родстдвен, свойствен, соответствен,
существен, таинствен, тождествен, торжествен, явствен.
 

Примечание: В задании 6 такие слова не встречаются, но в письменных работах иногда возникает
необходимость в употреблении краткой формы.
НАВЕРХ
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